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Bilan concernant ma dernière mission au Sénégal dans notre beau pays 

de la Téranga. 
 

 Du 21 au 31 mai 2024. 

 
Cette mission avait pour but que je me rende dans les écoles pour lesquelles notre association vient 

en aide.  

L’objectif était de pouvoir faire le point sur les projets réalisés ou en cours par notre association, de 

rencontrer les partenaires, Directeurs d’école, enseignants, élèves, filleuls(es) ou villageois… afin de 

faire le point sur l’avancement des travaux, le bilan de l’année scolaire 2023 / 2024 et de discuter sur 

les éventuels  besoins à venir.  

 

J’ai eu à rencontrer certains filleuls(es) à la demande de leur parrain et/ou marraine pour assurer un 

suivi personnalisé.  

 

J’ai également profité de cette mission pour m’accorder du temps avec les gens qui me sont proches 

car souvent prise dans mes missions, je rentre un peu frustrée de ne pas avoir assez profité d’eux.  

 

Mon séjour a donc été ponctué de visites mais également de temps conviviaux auprès de ma filleule 

« Awa » et sa famille.  De ma famille de cœur « Assane » et mes neveux « Badou et Mohamed ». 

Mamadou mon papa de cœur et sa petite famille, ainsi que nos amis qui nous sont cher (Anna, Manu, 

Léon, Aliou, Moussa…) 

 

J’ai logé sur le campement de l’hôtel le « Bentenier ». Quasiment seule pendant la durée de mon 

séjour, j’ai été accueillie par tout le personnel comme une « princesse ». Un grand merci à eux. 

 

Ce séjour a été alimenté de belles surprises mais également de petites déceptions. 

 

• La case des tout-petits :  

 
Une belle surprise à mon arrivée en constatant que les travaux financés par l’association avaient été 

réalisés avec succès. Cela donne un nouveau souffle pour les enfants et les « tatas ». 

 

En effet, l’agrandissement de la classe du fond et la fermeture de la pièce principale créent 3 classes 

distinctes (petite, moyenne et grande section). Les enfants sont désormais dans des conditions idéales 

pour débuter dans leur vie d’élèves et se mettre dans les apprentissages.   

 

J’ai pu constater que les classes étaient investi et que le corps enseignant était motivé dans son travail 

et l’envie de faire évoluer l’école.  

Je n’ai malheureusement pas pu rencontrer la nouvelle Directrice absente lors de mon passage, mais 

les retours sont positifs. L’équipe parle d’une Directrice investie avec de bonnes idées et une bonne 

ambiance générale.  

 

J’ai pu assister à la préparation de la fête de fin d’année et à la répétition du spectacle. Les enfants 

étaient fiers et ont tout donné pour montrer leur travail. Un beau spectacle en perspectives. 

 

L’extérieur de l’école était propre. Un peu de déchets à l’arrière mais je l’ai fait constater aux 

enseignants qui ont donné leur parole de faire le nécessaire…. 
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La cour a été aménagée avec un petit espace détente très jolie et agréable avec des bancs en pneus 

colorés et sous les arbres.  

Un magnifique petit jardin potager à vue le jour et permets de faire pousser bissap blanc et rouge, 

piments, combo… Ce jardin a été fait par les enseignants avec la participation des enfants.  

 

L’école a également engagé un gardien, financé par eux même pour la surveillance en journée et 

l’entretien du jardin.  

 

Après discussion avec l’équipe voici les besoins exprimés :  

 

• Des tableaux fixes au mur à la place des tableaux sur pieds qui sont effectivement très 

abimés.  

 

• Une demande au niveau des toilettes : 

 

Leur demande est très précise. Dans les toilettes existantes, ils souhaiteraient les rénover et mettre 

des toilettes enfants. Puis dans la continuité construire 2 toilettes adultes.  

 

Le constat fait sur place montre que les toilettes existantes sont propres et encore fonctionnelles. 

Mais, il n’y en a que 2 et celui « siège » n’est pas adapté pour les tout-petits. Un supplémentaire 

serait certainement utile au vue du nombre d’enfants mais il ne s’agit peut être pas d’une urgence 

comme ils peuvent le prétendre. 

 

• Une imprimante ou photocopieuse.  A mettre à la réflexion. Quel en est réellement l’utilité 

pour la case des tout-petits ? 

 

D’un avis personnel, l’urgence serait les tableaux muraux dans les 3 classes.  

 

Pour infos, certains adultes ont profité de mon passage pour faire des demandes personnelles. J’ai 

donc clarifié à nouveau le but de notre association centré sur le bien-être et l’enseignement des 

enfants.  

 

Des photos ont été envoyées au fur et à mesure de ma mission pour illustrer ce reportage, en voici un 

extrait : 
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• Ecole Elémentaire de Malicounda :  

 
Concernant cette école, je ne peux faire que le récit de mes observations et mon ressenti.  

 

Une ambiance et un accueil très particulier. A mon arrivée, tous les enseignants étaient rassemblés 

sous les arbres et formaient des petits clans. J’ai été accueillie avec le sourire mais très vite j’ai 

ressenti une atmosphère particulière, oppressante.  

 

Monsieur DIOP (Directeur par intérim) m’a de suite accaparée dans son bureau me faisant une liste 

de besoins. Il a également mis beaucoup d’insistance dans son discours, pour m’expliquer que 

l’année scolaire c’était bien passée et que l’école fournissait des efforts sur la propreté.  

 

Je n’ai pas pu faire un pas dans l’école sans êtes suivi par Monsieur DIOP.  Il a tenté d’orienter ma 

visite. Il a tout fait pour éviter que je me dirige vers les abords de l’école, les toilettes ou 

l’incinérateur….  
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J‘ai donc rejoint l’ensemble de l’équipe sous les arbres. Les enseignants se sont plaints d’une année 

scolaire difficile. Ils m’ont expliqué ne pas pouvoir faire de fête de fin d’année pour raison 

financière. (J’ai surtout ressenti un grand manque d’investissement de la part de certains). Ils ont 

donc tenté une demande de financement pour la fête et leur permettre de trouver des récompenses 

pour les meilleurs élèves. Je n’ai pas réussi à avoir plus d’explications sur les difficultés de cette 

année. Comme-ci la parole n’était pas libre et autorisée….  

 

Lamine CISSE en qui notre association avait entièrement confiance et qui était le second de Samba, 

l’ancien Directeur, a tenté de me parler. Cependant, Monsieur DIOP a été à l’affut de toutes 

discussions. L’ambiance ne paraissait pas saine. J’ai donc proposé à Lamine de nous accompagner à 

la case des tout-petits pour pouvoir discuter.  

 

Lamine m’a expliqué avoir préféré se mettre à l’écart cette année pour ne pas être identifié comme 

celui qui faisait de la délation. Il exprime avoir vécu une année compliquée dans la relation avec 

Monsieur DIOP qui l’aurait mis à l’écart de ses responsabilités.  

 

Il me confirmera que l’état général de l’école et de la propreté c’est totalement dégradé. Que 

l’incinérateur n’est plus utilisé.  Il m’annoncera avoir été écarté de son rôle de référent pour la 

photocopieuse et que celle-ci n’était plus à l’école. 

 

Il m’informera également que l’école a fini dernière dans les matchs de génie en herbe alors que 

d’habitude elle finit première ou deuxième.  Idem pour les examens blancs où l’école a eu les 

résultats les plus faibles de toutes celle du centre d’examen.  

 

Je suis donc retournée à l’école élémentaire et en faisant mon tour, je n’ai pu que constater les dires 

de Lamine CISSE sur la propreté.  

C’était inacceptable.  Les abords de l’école étaient très sales avec des déchets partout, les femmes qui 

étaient venu vendre les gouter avaient tout laissé par terre... L’incinérateur dégorgeait de déchets 

alors que nous avions pris le temps sur une mission antérieure de leur expliquer le fonctionnement. 

Les toilettes étaient dans un état déplorable...  

 

Je l’ai fait remarquer à Monsieur DIOP et aux enseignants et ils ont tous remis la faute sur les 

enfants…. 

 

Je me suis dirigé dans la salle des professeurs où certains étaient installés tranquillement sous les 

ventilateurs financés par l’association. J’ai cherché en vain notre photocopieuse. On a tenté de me 

faire croire que c’était celle qui était au sol sous une bâche en prétextant qu’elle était en panne. 

 

Ce n’était pas la dernière photocopieuse achetée par l’association. J’ai donc reparlé de cela avec 

Monsieur DIOP, il m’a répondu d’un air agacé par ma question « Je ne vais jamais dans la salle des 

professeurs donc je ne sais pas » … cela prouve son implication !!! 

 

Nous avons donc mené notre enquête avec l’aide de Lamine, Mamadou, Moussa et Jean Michel et 

nous avons retrouvé notre photocopieur dans un magasin à Mbour. Celle-ci n’a pas été réparée mais 

après intervention de Mamadou elle a été restituée dans l’état à l’école.  

 

Depuis, notre association a décidé de geler nos aides pour cette école. Nous tentons de trouver des 

solutions en équipe comme la rédaction d’une charte et attendons l’arrivée du nouveau Directeur 

pour voir comment nous positionner, arrivée prévue fin septembre. 
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Vous aurez compris par ce résumé notre grande déception pour l’école élémentaire de Malicounda et 

notre tristesse pour tous ses enfants qui en pâtissent, sachant que depuis plus de 20ans de 

collaboration, nous ne cessions de constater des progrès réguliers. 

 

L’association est au travail et en réflexion à ce sujet et nous ne manquerons pas de vous informer de 

la suite.  

 

Pour le reste, les travaux d’ouverture pour l’aération de certaines classes ont été effectués et les 

ventilateurs dans la salle des professeurs sont fonctionnels et bien utilisés.  

 

 Des photos ont été envoyées au fur et à mesure de ma mission pour illustrer ce reportage, en voici un 

extrait :  
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• Ecole Keur Aminata à Nianing : 

 
Toujours un pur bonheur et réel plaisir de rendre visite à Aliou Directeur de cette école, et aux 

enseignants et tous les enfants de Keur Aminata. Un accueil toujours chaleureux en visitant les 

classes allant de la crèche aux classes élémentaires  en passant par la case des tous petits.  

 

Aliou n’a de cesse de remercier l’association car depuis notre engagement auprès de lui, l’école 

évolue positivement. L’aspect de l’école s’améliore, les conditions de travail des élèves est de plus 

en plus satisfaisante et les résultats sont excellent.  

 

Cette année, 95 % de réussite pour les examens des CM2. L’école Keur Aminata à l’un des meilleurs 

taux de réussites pour les écoles de Nianing.  

 

Nous avons une équipe d’enseignants investis et dévoués pour les élèves, n’hésitant pas à créer des 

créneaux de soutien pour ceux dans le besoin.  

 

Aliou est un Directeur et un homme exceptionnel dont ses principales motivations sont le bien-être et 

la réussite de ses élèves. Il dirige son école d’une main de maitre liant la bienveillance et l’autorité. 

Ce qui se voit et se ressent dans le comportement des enfants.  

 

Nous pouvons constater, lors de chaque séjour, l’avancement des travaux effectués avec qualité. 

L’argent injecté par l’association est toujours utilisé à bon escient en respectant nos demandes. Le 

matériel est entretenu et réutilisé d’une année sur l’autre et l’école est d’une propreté irréprochable.  

 

Les poubelles sont utilisées, les enfants et les adultes sont sensibilisés à la propreté. Chaque soir les 

classes sont nettoyées et balayées et tous les samedis un tracteur poubelle passe pour récupérer les 

déchets de la semaine. Les toilettes sont propres et fonctionnelles.  

 

Après discussion avec Aliou voici les besoins suivants sont exprimés :  

 

• Pour la rentrée d’octobre 2024, un besoin en livres. Mathématique pour les CM2 (25) et 

Français pour les CI (25) 

 

(Les livres et ardoises acheté l’année dernière ont été récupérés à la fin de l’année pour les donner 

aux nouveaux élèves).  

 

• La peinture de la crèche et de la classe des tous petits (sous l’escalier en bas) est nécessaire. 

 

• Il y a un besoin important concernant la toiture des classes du haut. La toiture a été faite avec 

de la récupération et l’eau s’infiltre à l’hivernage. De plus, la toiture ne dépasse pas assez aux 

extrémités donc l’eau ne s’écoule pas bien.  

 

La classe la plus urgente est celle en haut de l’escalier (toiture et peinture).  A l’heure de la rédaction 

de ce bilan les travaux pour cette classe sont commencés et quasi terminés.  

 

En projet pour 2025, il sera mis au débat lors de la prochaine assemblée générale, la toiture des 

autres classes du haut et la peinture de la crèche et classe des tout petits.  

 

Autre besoin éventuel dans le futur : la peinture extérieure des façades du côté du bureau du 

Directeur et peut être la façade extérieure de l’entrée.  
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Je ne peux pas faire l’impasse sur le magnifique cadeau et geste reçu de la part d’Aliou. En effet, j’ai 

eu l’honneur d’avoir une photo de moi accrochée dans son école avec un petit mot touchant.  

Cette photo est le symbole de notre rencontre et de notre histoire qui date de plus de 8 ans. Aliou a 

également été témoin de ma rencontre avec ma filleule « Awa » et il nous a permis d’avancer 

ensemble. A ce jour, il reste un pilier et une référence entre elle et moi !!! 

 

Je ne le remercierai jamais assez pour tout ce qu’il m’apporte.  

Un grand moment d’émotion.  

 

Je suis très heureuse et fière que vous ayez tous adhéré à cette belle école et ce grand Monsieur. Un 

merci particulier à Jean Michel et Domy et tout le Conseil d’Administration, d’avoir accepté de faire 

entrer Keur Aminata dans les projets de notre association.  

Un vrai coup de cœur ! 

 

Des photos ont été envoyées au fur et à mesure de ma mission pour illustrer ce reportage, en voici 

des extraits :  
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• Sinthiou :  

 
Toujours un accueil très chaleureux.  

Petit moment d’échange et de partage avec le chef du village qui m’a fait un petit cours de 

fabrication de clôture.  

 

J‘ai pu admirer la construction du château d’eau, y monter et être témoin de son bon fonctionnement. 

Tous sont ravis et reconnaissant de l’aide apporté au village qui leur facilite vraiment la vie.  

 

Le bassin en haut du château d’eau doit être nettoyé régulièrement. Une échelle faite avec les moyens 

du bord leur permet à ce jour de monter mais il s’agit d’une solution temporaire et dangereuse.  

 

La demande du chef du village, appuyée par Mamadou serait de faire construire un escalier leur 

permettant de monter facilement au bassin. Après discussion avec Jean Michel et certains membres 

de l’association, la construction d’un escalier parait une solution dangereuse pour les enfants.  

Nous sommes donc à la réflexion d’une solution intermédiaire moins dangereuse. (Achat d’une 

échelle… ?) 

 

Concernant l’école, celle-ci était fermée donc je n’ai pas pu voir l’enseignant et les enfants.  

La porte de l’école a été réparée mais il est urgent de mettre une nouvelle serrure. Celle en place est 

cassée donc ils sont obligés de passer par la fenêtre pour fermer ou ouvrir la porte de l’intérieur. Du 

coup c’est le volet de la fenêtre qui se dégrade…la débrouille n’est par forcément une bonne 

solution. 

 

 

 

Les besoins exprimés sont : 

  

• Construction d’un escalier pour le château d’eau ou trouver une solution alternative.  

 

• Réparation de la serrure de la porte d’entrée de l’école.  

 

• Réparation des volets. 

 

• Refaire la peinture de la porte et des volets.  

 

Ils ont à nouveau tenté de faire une demande de sacs de ciment pour la construction de la mosquée du 

village dont les premières pierres ont été posées. J’ai donc à nouveau rappelé le but de notre 

association qui ne prévoit pas ce genre de travaux.  

 

J’ai eu la chance de pouvoir visiter la case des tous petits à Sinthiou (village) ainsi que son 

dispensaire. 

 

L’école existe depuis 2003. Il y a 53 élèves pour 3 niveaux (petits, moyens et grands) et 3 

enseignants. L’école est très propre et bien entretenue. Elle est aidée par une association en Belgique 

« Projection Voor Afrika » pour des aides alimentaires. Je vous recommande cette visite lors de vos 

prochains séjours.  Une belle surprise.  

 

Le dispensaire lui semble moins investi. 
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Des photos ont été envoyées au fur et à mesure de ma mission pour illustrer ce reportage, en voici 

des extraits : 
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• Maison de Mamadou :  
 

Beaucoup de changement : La petite famille vit paisiblement dans leur petit havre de paix. Les 

travaux d’une véranda sont en cours.  

 

Un besoin urgent, le portail. Une vieille tôle fait office de portail et cela n’est pas très adapté voir 

dangereux. Peut-être voir pour apporter notre aide ? 

 

Mamadou est toujours aussi investi dans son travail. Il va falloir le préserver de sa place par rapport à 

l’école élémentaire de Malicounda. Il est bien conscient des manquements et manque 

d’investissements mais il a une place délicate et cela le met très mal à l’aise.  

 

Il reste un pilier indispensable pour notre association et un homme remarquable !!! Une personne 

d’un sérieux inestimable et prêt à tout pour le bon fonctionnement de l’association. Merci à lui !!! 

 

J’ai eu l’honneur de pouvoir visiter l’atelier couture de Maguette (ancienne filleule de l’association) 

qui a ouvert pendant mon séjour. Elle a tout ce qu’il faut pour pouvoir commencer une belle vie 

professionnelle. La boutique est chouette et nous lui souhaitons beaucoup de réussite.  

 

J’ai eu la chance d’être sa première cliente avec la réalisation d’une veste style bombers. Je n’ai 

aucun regret de lui avoir fait confiance.   Un travail très abouti et de qualité. N’hésitez pas à faire 

appel à ses services lors de vos passages au Sénégal.  

 

Nous avons discuté sur des idées de modèles à faire pour notre association. De beaux projets en 

perspectives (sacs, tabliers, pochettes…) 

 

Bravo et bonne continuation à Maguette.  
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• Divers :  
 

• Des rencontres avec certains filleuls et des mises en relation avec leur parrains et/ou marraine. 

(Awa, Lissa, Badou, Mohamed, Marie, Dominique, Absa, Mustaffa, Maguette, Amy, Awa, 

Ada…) 

 

• Retrouvaille avec notre petit Mohamed qui avait vu le jour lors de notre dernier voyage au 

Sénégal. Il y a 6 mois, il a beaucoup changé et il est très dégourdi.  Sa charmante maman 

« Néné » accomplie son nouveau rôle avec bienveillance. La vie n’est pas facile pour elle 

mais elle se démène pour pouvoir élever Mohamed au mieux.  

 

• Des moments de partage, de plaisir et de convivialité… (Piscine avec mes neveux et ma 

filleule, repas chez mon frère Assane, Mamadou, Anna…) Que du bonheur !!! 

 
• Achats d’article artisanaux pour l’association dans le but d’un festival haut en couleur en 

septembre « Sam’Africa » à SAMATAN et pleins d’autres manifestations.  

 

Encore un excellent séjour….  

Merci à tous… 

 

Cette association m’apporte beaucoup de fierté et de gratitude !!! Les valeurs partagées me 

correspondent et c’est avec un immense plaisir. 

 

Merci pour cette confiance. 

 

Gaëlle. 
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